

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año IV

San José, sábado 24 de Octubre de 1903

Número 900

ZAPATERIA

Ha trasladado su taller 25 varas al Oeste del Parque Central, frente al bufete del Licdo. Joaquín Aguilar, donde está dispuesto á complacer á su clientela y al público en general con el famoso calzado hecho á la medida, cosido y clavado.

Formas distintas, calidad superior y precios bajos

José Hidalgo

Avisa á sus protectores que entre la esquina de la calle 17 Sur y la Avenida 11 Oeste, tiene varias casas de alquiler con las comodidades higiénicas que se pudieran desear y á precios sin competencia.

Pueden entenderse conmigo frente al Teatro Variedades ó con José Benavides, frente á la Dolorosa.

San José, octubre 9 de 1903.

225 manzanas

de terreno se venden en Tarrazú; parte de montaña, de donde se puede sacar mucha madera. Es ésta oportunidad para hacer un magnífico negocio.

Informes en la oficina de EL DIA

AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

Ferrocarril de Costa Rica

Se avisa al público que desde el primero de enero de 1904 en adelante, la Empresa no se hará cargo del despacho de importaciones de Limón á no ser que vengan consignadas bajo conocimiento directo.

Para evitar demoras en el despacho de importaciones, la Compañía ha dispuesto pagar al Gobierno, durante la próxima cosecha de café, el impuesto de muellaje de $\frac{1}{3}$ de céntimo por kilo, por el café y cueros que se exporten bajo conocimiento directo, y su equivalente será incluido en los cargos á cobrar en el punto de destino. Por consiguiente, incluyendo derechos de muellaje, los cargos del 1º de octubre en adelante, hasta nuevo aviso, serán por cada 1000 kilos:

A Europa	café	£ 4 1.8 y
A New York	"	\$ 19.85 oro americano
"	"	"
"	cueros	\$ 22.86 " "

Las siguientes rebajas regirán desde la fecha:
Por ganado vacuno, caballar, mular, lanar ó porcino, en lotes de carro entero, se cobrará un precio uniforme de \$ 45.00 por carro, por cualquier distancia, quedando á discreción y riesgo del dueño el número de animales que ponga en cada carro.

Por café molido y chocolate del país se cobrará por peso en lugar de medida.

R. E. BROUNGER

San José, setiembre 28—1903.

Administrador.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Aguila de Oro."

Cervecería Traube

Lager Bier

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA
Best Stout Porter

"EL DIA"

Director, **Rafael Alpizar A.**
Administrador, **Faustino León**
Agente general, **Manuel A. Poveda**

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00
Número suelto... 0-05
" atrasado... 0-25
Avisos y comunicados,

precio convencional.

Apartado de Correo N° 539

Noticias cómicas

La gente se divierte.

Por este lado, el hallazgo de unos huesos, que pusieron á sudar al Médico del Pueblo, quien tuvo que dar un repaso de Antropología; por aquel otro, casos de brujería que hicieron correr á la policía por cafetales en busca de la causa; más allá, un muñequín de trapo atravesado por alfileres y con un depósito interior de azogue.

La gente se divierte; pero no así una pareja matrimonial de lo más nerviosa y que se casó por nerviosidad.

Oigamos un diálogo de noche á las doce en punto.

—Fermina, Fermina...
Despiértate... Fer... mi...
na... na...

—¿Qué pasa, Candelario?

—Nada... y mucho. Fermina, ¿estás despierta?

—¿Pues no oiste que te contesté? Estoy buscando los jósferos.

—Aquí están, aquí.

—Enciende entonces la vela, que del miedo yo no puedo.

—Digo, que aquí están los tiestos que acaban de tirar las brujas.

—Gracias á Dios, ya puedo dar luz.

—¡Ay! Una sombra ha huído en estos momentos por el techo.

—Candelario, si hubiera sabido lo cobardé que eras, no me caso contigo.

—Y yo, si hubiera sabido

que no aguantabas... ni un susto de tu marido, te dejo en tu casa quieta.

—Candela...

—¿Qué?

—Que me alcances la candela. Y no te levantes en paños menores.

—Pero hija, debo asomarme á ver si por casualidad hay un policía en la esquina.

—¡Una sombra, una sombra!

—No me asustes, Fermina.

—¿Porqué? A no ser que con tu sombra.

—Lo que soy yo, no me acuerdo otra vez.

—Yo sí. Vela tú.

—No me da la gana. Me acuerdo. ¡Ay, ay! Las brujas arañan la ventana.

—Me voy, me voy y me voy. Quédate tú con las brujas.

—¿Dónde vas, mujer temblona? No me dejes solo.

—Pero hombre, si es el gato el que araña los cristales. Por tí me iba enseñando lo que sólo tu conoces.

—Sé recatada, indecente.

—Cállate, brujo.

—Silencio, bruja.

—Chitón, sesenta palos.

—Chist, fabricante de muñecos.

—So, escasuseña.

—So, paradiseño.

—Tún, tún. Señores, les habla la policía para que hagan silencio, que no dejan dormir á los vecinos.

¡Adiós, brujas!

Esta mañana recibí una tarjeta perfumada, con patchouli, pero perfumada, que dice así:

"Señor don Fray Farol:

Preséntese.

Muy Fray y Farol mío:

Haga usted el farol de votarme en el concurso de las mujeres interesantes. Ya usted debe saber que mi cliché lo publicará *Paldemonio* y después *Artes Gárficas*. Calcule si será interesante. Con muestras de afectuoso afecto, de usted afectísima

Clara Luz de Lamparilla."

Hoy 24, es día de *San Rafael*.

¡Cómo pasa el tiempo!

Cuando Rafelito estaba en la silla aquella que marea, era este día, día de marea: champagne, cognac, abrazos civilistas, llanto alegre de las municipalidades, risa triste de los ministros, centinelas velando, derechos torcidos, y la mar con su marea.

Estos, Fabio, oh dolor...
Cállate,

FRAY FAROL

VARIEDADES

CORBATAS DE MADERA

En Inglaterra se ha formado un sindicato de capitalistas para la fabricación y venta en grande escala de corbatas hechas con una pasta formada de 50 por ciento de pulpa de madera y otros 50 de seda artificial. Esta pasta se trabaja con gran facilidad y admite toda clase de tintes, de suerte que las corbatas con ella fabricadas tienen el lustre y la apariencia de la verdadera seda, son más duraderas que las hechas con el producto del *Bombis mori* y resultan de un valor inverosímil por lo barato. Es muy probable que si los resultados son tan provechosos como se promete al sindicato, la fabricación se extienda á otros artículos.

EL LIBRO MÁS CARO

La Biblioteca del Vaticano posee el libro más caro que existe. Es una Biblia en hebreo, enorme, que pesa 76 kilos—cerca de 7 arrobas—y que requiere el empleo de tres hombres fuertes para moverla. Los israelitas ofrecieron al Papa Julio II, en el año de 1512, lo que pesara esta Biblia en oro, por adquirir la propiedad. Se ha calculado que vale actualmente 1.875,000 francos el libro.

LAS RAÍCES NECESITAN AIRE

Las raíces, no sólo necesitan tierra abonada: necesitan también gran cantidad de aire.

Como ejemplo: una raíz de zanahoria absorbe en 24 horas su propio volumen de oxígeno, y esta misma raíz, si le han dejado su tallo verde con todas sus hojas, absorbe hasta diez veces su volumen de oxígeno.

Las raíces necesitan por consiguiente mucho aire, y para que el oxígeno les pueda llegar en suficiente cantidad, es indispensable que la tierra esté bien esponjada.

Esto nos hace comprender por qué vegetan mal y acaban por perecer los árboles cuyas raíces, en algunos parques y jardines, se extienden todas bajo un ladrillo de cemento.

Medicina eficaz para curar la piedra en la orina

Se lavan y mondan 920 gramos (2 libras) de papas grandes, frescas y sanas, poniéndolas á cocer en bastante agua sin sal; enseguida se pasa el líquido á otra vasija, se coloca ésta al sereno, y al día siguiente se toma el agua á pasto ó siempre que haya sed, y si es endulzada, es mucho mejor.

Usando esta agua diariamente por algunos meses, disminuyen notablemente los dolores, y la piedra se arroja convertida en arenas muy finas, pero sin causar ningún dolor.

El cocimiento debe hacerse todos los días, con el objeto de tomar el agua siempre fresca.

EL DIA

SAN JOSE, 23 DE OCTUBRE DE 1903

HISTORIA

Fue en el mes de octubre de 1861.

Las lluvias que caían incessantes por espacio de seis ó siete días llenaban de preocupación y de temor á los vecinos de la ciudad de San José y á los de sus pueblos vecinos.

Las calles se inundaban, la creciente en los ríos los hacía desbordarse, los daños en los sembrados y en las construcciones eran graves: todo hacía preveer una catástrofe horrorosa y la idea de ella hacía crecer cada día el público temor.

El jueves 24, día de San Rafael como si el agua que había llovido fuera poca, en torrentes cayó sobre San José y sus contornos, aumentando el pánico en las gentes.

Y estaba reservado para aquella noche el suceso espantoso que hoy nos cuentan nuestros viejos, temblando de emoción y con el mismo interés que si nos dieran á conocer una de las escenas de la heroica campaña que dió gloria á Costa Rica en los campos de Rivas y San Juan.

Al oscurecer de aquel día memorable, un murmullo intenso, grave, espantoso, comenzó á oírse, aumentando grandemente el pavor de que ya estaban todos poseídos.

Y aquel murmullo sordo fue creciendo por momentos y con él la alarma de cuantos lo oían, hasta que, como á las 10 de la noche, apoderado el pánico de la población, toda se levanta y en revuelto torbellino se lanza por las calles, preguntándose unos á otros cómo habían de salvarse de la desgracia inminente y mortal que los amenazaba.

El cielo cubierto por densos, por negríssimos nubarrones; iluminada en algunas partes la espantosa neblina de la atmósfera por los destellos de una luz rojiza; la bóveda celeste repercutiendo el eco horrísono de aquel bramido de la tierra en sus entrañas, que parecían conmovérsele; la naturaleza toda se presentaba aterradora á la vista de la población que llena de pavor, espantada, quiere huir de la catástrofe que tantos y tan horribles signos presagiaban, y nadie se explica lo que sucede, ni se da cuenta de dónde procede el ruido espantoso que se escucha, y mientras unos en espera de la desgracia que juzgan inevitable, se reúnen, como para que los encuentre juntos la muerte, otros, provistos de luces, recorren la población en distintas direcciones, visitando los ríos y los lugares cercanos de donde pudiera provenir el estruendoso rumor.

Esa noche fue de suprema angustia para los habitantes de San José y sus pueblos vecinos.

Esa noche fue cuando, brotada del seno de la tierra, se precipitó de las alturas de Escasú con indescriptible estruendo la masa de agua que en su curso por las pendientes arrasó viviendas, sembrados, animales y aun personas, para quienes de veras fue amenaza de muerte la tempestad que horrible se desató al anochecer del jueves 24 de octubre de 1861.

Esta es la historia de "El Reventado," de ese riachuelo que ahora existe con el nombre de "Río de San Rafael"—y cuyo origen nos cuentan nuestros viejos, temblando de emoción y con el mismo interés que si nos dieran á conocer una de las escenas de la heroica guerra conque dieron gloria á Costa Rica en los campos de Rivas y San Juan.

NUPCIAL

Los lazos invisibles del amor uniendo están sus almas.

Ella le ama con afán. Los afectos purísimos de su alma son para él.

El la adora. Sus ensueños juveniles, las brillantes esperanzas de su amor, en ella encuentran su esplendente realidad.

Unidos están ya: los lazos, dulces lazos é invisibles del amor, atando están con fuerza sus dos almas.

Sólo falta la sublime ceremonia de su unión ante el altar; sólo falta que los junte el sacro lazo conque en alas de querubines manda el cielo la suprema bendición á los seres cuyas almas mutuamente se comprenden y se aman.

Esta noche ha de efectuarse la nupcial festividad.

Entre flores y perfumes y armonías los felices prometidos se unirán.

Y mañana ese triunfo de Cupido—ya no hay duda—el ángel de la dicha cantará—cobijando con sus alas delicadas las delicias supremas del hogar, y librándolo por siempre del dolor.

Por los dichosos contrayentes—el inteligente joven Licenciado don Francisco Alpizar y la bella señorita Teresa Vargas:—porque sea eterna para ellos la suprema felicidad del amor, eleva fervientes sus votos al cielo,

Victor Manuel.

EPITALAMIO

A Rafael Angel Torro y Lydia Jurado

Himeneo está de gala.... Los cármenes esponjan sus lirios albos y los naranjos sus blancos azahares—delicadas preseas que burilló Primavera para exornar las frentes de las vírgenes.

Los silfos llenos de júbilo adornan sus sienas con flores cortadas en el seno de las selvas, y ensayan sonoros sáficos en habla eolia.

Ellos saben de las bodas de una ninfa de blonda cabellera y helénico perfil.

Las gardenias abren sus corolas y Céforo las besa, los nardos extienden sus pétalos y Helios desde su imperio azul les envía ósculos de jalde.

Las flores también están de fiesta; no ignoran tampoco el desposorio de la niña rubia, de la niña que anida en su alma todo el candor de la Beatriz del Dante.

Las abejas hoy tornarán á sus panales sin néctar exquisito, á los naranjos en flor les quitaron los mejores azahares.

Oid—el eco repite el canto de los silfos:

¡Oh blancas mariposas
Que ansias aromas suaves,
Buscad la sien ornada con pétalos
(fragantes!

¡Oh abejas del Himeto,
Dejad hoy los rosales,
Buscad la frente casta ceñida de azahares!

IV

Las musas tienen celos.... El poeta á quien dijeron dulces cantos, las cambió.

Las cambió por una niña de ojos apacibles como el nacer del alba.

Pero él las dijo:—no os olvidó ¡oh amadas mías! Volved á mí en las serenas tardes, cuando el sol enreda su áurea cabellera en las frondas de los alcornoques. Volved á mí en las mañanas luminosas como las pupilas de mi linda prometida!

No os olvidó! Sólo ansío una reina á quien ceñirle las guirnalda de mis cuentos diáfanos, una reina que comprenda mis sueños de poeta, una reina que supere á las diosas esculpidas en los mármoles de Lesvos.

Volved á mí ¡oh amadas mías!

El poeta y la niña de cabellera rubia sean felices.

Rosa Corrales de Chavarría.
S. José, 24 de Otbre. de 1903.

Francesos é italianos

Gran significación social y política tuvo por su naturaleza la fraternal reunión de franceses é italianos habida el jueves en casa del señor Cónsul de Francia, en celebración de la fausta noticia de haberse recibido en la República francesa la visita de Sus Majestades los Reyes de Italia.

La noticia del inmensamente entusiasta recibimiento que en Francia se hizo á los Soberanos de Italia, llena de entusiasmo los pechos italianos y motiva su agradecimiento hacia la Francia republicana y socialista y eminentemente diplomática.

Y esos mismos sentimientos llevaron á don Cristóforo Molinari, en representación del Cónsul italiano en Costa Rica, ausente de ésta, acompañado de algunos distinguidos compatriotas suyos á visitar al señor Cónsul francés, para manifestarle las simpatías de la colonia italiana y hacer votos por la amistad y unión italo-francesa.

El acto fue brillante. El señor Molinari habló al señor Cónsul francés manifestándole los respetos y las simpatías de la colonia italiana—y franceses é italianos brindaron con champagne por la paz y fraternidad de sus naciones.

Lágrimas....

Joven de relevantes cualidades fue Arturo Castro. Cuando se había forjado todo un mundo de ensueños, realizables mañana, la muerte asestó el rudo golpe sobre su frente.... ¡Mas hay! Cuántas lágrimas vertidas del corazón colocamos sus amigos sobre su tumba: qué agudo sufrimiento empañó el alma de sus amorosos padres y hermanos!

Arturo Castro fue bueno en toda la extensión de la palabra: reía con los desconsolados, celebraba en coro, con la joviali-

dad característica en él, los menoscabos sentidos por alguno de sus relacionados.

Sometidos á la ley de la Naturaleza, todos entramos en ella.

Así como las puertas del cielo de seguro encontró abiertas el inolvidable amigo, así él deja abiertas, para imitarle, las rectas huellas que en vida abrióse y florió con siempre vivas.

Imitémosle, pues; sigamos su característico: suma bondad, lealtad y asiduidad al trabajo.

Su distinguida familia acepte mi oración entonada con la más profunda reverencia á los pies de la losa que cubre los restos del inolvidable Arturo.

Lenitivo.... lo encontraremos cuando fructifiquen las semillas legadas á sus muchos amigos.

JULIO CÉSAR MONTERO
San José, octubre 20 de 1903.

CABLES

Panamá, 22.—Con respecto á la continuación de las sesiones hasta mediados de noviembre debido á las sesiones extraordinarias á que ha sido convocado el Congreso americano, avisan de Bogotá que no es sino un subterfugio para mantener el Congreso reunido por un periodo indefinido con el objeto de formar combinaciones políticas en las elecciones presidenciales que se practican en diciembre. La cuestión canalera no ha motivado en absoluto la prolongación porque bien se sabe en los círculos oficiales que el Congreso americano se ha convocado á sesiones extraordinarias para discutir el tratado comercial celebrado con Cuba. No existe la menor probabilidad de que el Congreso actual de Colombia trate más el asunto canalero. Todos los pasos que se están dando en Bogotá están calculados para engañar y chamarrear al Gobierno americano, mientras los politicistas colombianos á sus anchas, juegan las elecciones presidenciales. Los istmeños están convencidos de esto y les extraña que Roosevelt continúe la política poco digna de secundar los mezquinos trabajos de ciertos políticos colombianos.

Washington, 22.—No obstante de que el Presidente Roosevelt manifestó en su proclama convocando á sesiones extraordinarias el Congreso federal, que el objeto era la discusión de la reciprocidad con Cuba, es casi seguro de que al Senado por lo menos se le presentara la cuestión del canal istmico, pues el senador Morgan de Alabama ha manifestado su intención de presentar una resolución relativa al asunto canalero, exigiendo la atención de la Cámara á la cuestión. Es muy probable que el Senado dedicará algún tiempo á la consideración del asunto. Morgan tratará de demostrar que la vía por Panamá está ya fuera de toda consideración y que es el deber del Presidente, bajo las estipulaciones de la ley Spooner, de proceder inmediatamente á la construcción del canal por vía de Nicaragua.

Yokohama, 22.—Lo que motivó el rumor de la suspensión de las negociaciones ruso-japonesas fué la demanda presentada por el Japón por iguales derechos ferroviarios en Manchuria. Se teme sin embargo que existan dificultades más graves todavía. Se están esperando despachos del Almirante Alexieff Virrey ruso del Amur. Anuncia el diario *Asahi* que se ha expedido la orden de movilización preliminar á la 13ª división del ejército; aunque el Gobierno lo niega, el anuncio coincide con los demás preparativos que está haciendo el Gobierno contra contingencia; 13 navíos de la escuadra permanente japonesa están tirando al blanco á la altura de Sasecho, punto situado á 25 millas distante de Magsaki.

Honolulu, 22.—El Cónsul del Japón en ésta acaba de advertir al Capitán del vapor de mala japonesa que está para zarpar con destino á Yokohama, de que se ha declarado la guerra entre el Japón y Rusia.

Londres, 22.—No ha sido confirmada la noticia recibida de Honolulu que se ha declarado la guerra entre el Japón y Rusia.

Roma, 23.—Se ha inventado un nuevo sistema de telégrafo sin hilos en que se utiliza la tierra para la trasmisión de las ondas eléctricas. El inventor es un joven italiano llamado Darío Campana, oriundo de Liorna. Ensayos hechos en esta ciudad con el nuevo invento, dieron muy satisfactorios resultados. Se está organizando una compañía para explotarlo.

CORRESPONSALES

San Rafael de Cartago

El sábado 24 del mes en curso tendrá efecto la fiesta religiosa de nuestro patrono San Rafael, que será celebrada con gran pompa.

Habrá juegos artificiales; un sexteto musical amenizará la fiesta.

El señor don Rafael Sanabria es el mantenedor.

—En cuanto á fiestas cívicas, creo que no las habrá, pues el señor Agente de Policía no quiere sacrificar á este barrio con detalles; basta con el de mil y pico de colonos que se levantará para construir el puente de arco frente al templo, además de los dos puentes que están al terminarse por la calle real de Pacayas, y el trabajo del cementerio y... pare Ud de contar.

—Aquí estamos contentos con el nuevo Cura Pbº don Mariano Zúñiga, siempre activo y entusiasta.

Con respecto al Mayordomo, decimos lo mismo: son notables los preparativos que hace para la solemnidad de nuestra fiesta patronal.

EL CORRESPONSAL

De Grecia

Octubre 19 de 1903.

Dos hermosos chacalines han venido á aumentar las familias de don Gabriel Villegas y don José Chaverri: un angelito más á cada familia ha enviado el cielo. Muchos años de vida deseamos á los nenes.

—Don José María Chaverri y don Alcides Barquero siguen mejor de la enfermedad que los aqueja. Ojalá se mejoren por completo.

—Bonita fiesta promete ser la que se prepara en casa de Abigaél Arias, para el 24 de este mes, con motivo del bautizo que ese día se efectuará de una chacalincita de don Adolfo Lohsen.

—Según informes, las cosas cambiarán aquí.

REPÓRTER.

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Sala 2ª.—En la causa seguida á Urbano Rodríguez por abigeato, se confirma el fallo condenatorio.

—En la seguida contra Elena Solórzano Mata por hurto en perjuicio de Ponciano Sandoval, se confirmó el fallo condenatorio apelado.

—En la seguida contra Juan Torres Abarco, se aprueba el fallo condenatorio.

Juzgado 2º del Crimen.—Con la garantía del señor don Rafael Cañas por \$ 4,000 fueron puestos en libertad los reos Enrique y Luis Guevara único apellido.

—De la solicitud del Licdo. don Elías Castro Ureña en el asunto de injurias de Emigdio Ureña contra "La República," Camilo Umaña por injurias se da audiencia á las demás partes.

—Se admite para ante el Superior la apelación—contra la sentencia—de don Juan J. Rojas, parte acusadora de los Guevara.

—Se tiene á don Víctor Trejos Castro por parte en la acusación de Leopoldo Peña contra "La Prensa Libre"

—Se admite la apelación de Juan Muñoz en la sumaria contra éste por la estafa denunciada por Crisanto Marín. La apelación se funda en no haber declarado calumniosa la denuncia.

—En una acusación por injurias con publicidad se ordenó tomar declaración á don Juan María Murillo citado por don Alfredo Greñas.

Documentos defectuosos

Sección de Hipotecas.—Carmen de la Guardia Fábrega, Josefa Elizondo único apellido, Raimundo Jiménez Chaves, Inés Bolandi Hidalgo de Cooper.

SECCION AJENA

SEÑOR DIRECTOR DE «EL DIA»
San José

En el número 138 de "El Centinela" correspondiente al día 19 del mes en curso, se registra un artículo "Mala política" y firmado por "Un ciudadano pacífico," en el que se pretende atacar de una manera grosera y calumniosa á un amigo que por todos conceptos merece el aprecio y cariño de toda esta comarca

Entienda el anonimista ó sea el "Ciudadano pacífico," que ha escogido un mal camino para dar rienda suelta á sus ataques; que la persona á quien pretende denigrar está muy lejos y por encima de los insultos que le hace.

El amigo á quien se ofende, puede estar completamente tranquilo: sus méritos y la estimación que por él se tiene, hace que todo el mundo haya recibido con desprecio é indignación los ataques que le ha dirigido una persona que no tuvo el valor necesario para poner la firma al pie de lo que escribió.

Unos amigos.

Puntarenas, octubre 22—1903

AVISOS ANTERIORES

HOTEL Y

RESTAURANTE CENTRAL

CARALLINI & VIVIANI
AVENIDA CENTRAL

Hoy día el más concurrido por sus buenos servicios.

La cocina es bien conocida por todo el público

La cantina cuenta con los mejores licores y vinos añejos como el *Margaux* del año 1806, el famoso *Leoville*, el gran *Larose* y los magníficos *Borgogne*.

CHAMBERTIN
CORTON
POMMARD
Y MACON

NOTA.—Se sirve á domicilio toda clase de encargos con el más delicado cuidado.

Especialidades en 1.^o
Plombier á la
Napolitaine

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras, Casa.—No. 531

SE da en alquiler una casa amueblada por seis meses; está en muy buen punto.—Se informa en esta oficina.

SE ALQUILA un local cómodo y decente para oficina. En la calle 19 Sur, avda. 7a.

AMANDO CÉSPEDES & C^o
AVENIDA CENTRAL E. 206

KODAK Cámaras,
Películas,
Papeles y
Accesorios

SE VENDE por muy bajo precio una cocina de regular tamaño y en muy buen estado.

SE NECESITA una cocinera extranjera que tenga buenas recomendaciones. Se paga buen sueldo y es para asistir una sola persona. En esta oficina informaremos.

SE vende una cama de cedro, en buen estado y propia para matrimonio. Para precio y condiciones entendiéndose con Leonidas Poveda.

Un joven que puede exhibir buenas recomendaciones desea colocarse en un establecimiento de comercio. Se dará informes en esta oficina.

HECHOS Y DICHS

Regresaron ayer de Nicaragua, en el vapor *N. A. New Port*, los delegados del Club La Juventud, nuestros amigos muy estimables don Isaac Zúñiga Montúfar, don Guillermo Vargas y don Aquiles Bonilla. EL DIA se complace en saludarlos cariñosamente.

Uno de los cables que hoy publicamos, da la noticia de que se ha declarado la guerra entre el Japón y Rusia.

Enlace.—En elegante tarjeta hemos recibido la siguiente participación:

"Narcisa A. v. de Martínez, participa á Ud. el próximo matrimonio de su hija EVA con el señor Licenciado don JOSÉ M. CHINCHILLA G. San José, octubre de 1903.

Anticipamos nuestros votos por su felicidad á los futuros contrayentes.

Después de nueve días (no de nueve años, como dice "El Noticiero") de permanencia en Siquirres, en su finca Caño Seco, han regresado á esta capital la señora doña Mariana Ch. v. de Müllner, su hijo Jorgito y la señorita Josefa Masís.

Editorialmente trata el redactor de "La Prensa Libre," en su número del jueves, de un índice de legislación que está para concluir un abogado, y que, reconocida la inmensa falta que hace esa obra para la consulta de disposiciones legislativas ó administrativas, difíciles de encontrar en el enorme fárrago que ellas forman, cree de inquestionable importancia y digna de que el Gobierno la adquiera

Conferencia.—A las 7 de la noche del lunes el Licdo. don Manuel Argüello de Vars, dará una conferencia, como suya importante, á la Liga de Obreros.

En lugar de don Florentino Lobo, cuya renuncia del cargo de Director de la Escuela de Varones de Grecia, se admite, ha sido nombrado don Jesús M. Ocaña.

Con motivo de las fiestas que en honor del Arcángel San Rafael se celebran hoy en Atenas, muchas personas, en cuenta varios sacerdotes, se trasladaron desde ayer á aquella simpática villa.

Con numerosa concurrencia se efectuó ayer, á las 10 de la mañana, el entierro del jovencito Carlos Valladares, muerto antenoche en el Hospital de San Juan de Dios. Al exhumar el cadáver, su maestro de oficio, don Vidal Rivas, pronunció una sentida oración fúnebre.

La Comisión Permanente del Congreso ha declarado sin efecto, hasta tanto no se emita una nueva ley que reglamente la adquisición de tierras baldías, los artículos del 530 al 534 del Código Fiscal.

Mal clima ha resultado el nuestro para la práctica del arte en las tablas: desde el maestro hasta el secretario de la Lírico Dramática, todos han sufrido enfermedades en el tiempo que llevan de representar en el Variedades. La tripe extranjera de esa Compañía señorita Lasauca, después de habernos privado por enferma de admirarla en la escena, se ha trasladado á Cartago á cambiar de temperamento y parece que ya no la volveremos á ver en el teatro ó sólo la veremos dos veces más. ¡Lástima!

Vimos á una linda rubia que con la mayor frescura se apoderaba de cuantas flores quería en el Parque Nacional, sin pensar en que es prohibido cortarlas.

Fué una lástima que no pareciera ningún policial por allí, pues aunque por la rubia sentimos gran aprecio, también nos gusta ver lucir las flores en nuestros lindos Parques.

En la esquina del Banco Anglo, al doblar para la calle del Teatro Nacional, ayer en la mañana sufrió un lechero el gran costalazo, pues el caballo resbaló y quedó tendido en la línea del tranvía. El golpeado expendedor maldijo á su jamelgo más de cincuenta veces en un minuto.

Hernán, el famoso limpiabotas, midió ayer sus fuerzas con otro mozuelo de igual estatura, saliendo—como siempre—victorioso el célebre "Pedro mico." Esto sucedió por el Correo.

También nosotros presentamos sentido pésame á la apreciable familia Bonnefil por la muerte de la señora doña Rosaura Bonnefil v. de Rosat, acaecida últimamente en París.

COMPRO

En el café de doña Urbana se me encuentra.

J. ABEL ARGUEDAS.

Regresa hoy á Santo Domingo de San Mateo, su residencia, después de algunos días de permanencia entre nosotros, el joven comerciante amigo nuestro, don Ernesto Valverde.

Antenoche como á las once gritaba un ebrio en una taberna por la calle del Cementerio, desafiando á todo el mundo y dudando, según decía, de encontrar otro bicho viiente más fuerte que él. Diciendo esto estaba cuando entró una muchachona fornida, como de 14 años, de quien se enamoró en el acto el gran adorador de Baco, y quiso manifestarle su violenta pasión, dándole un abrazo, pero la chica se volteó rápidamente y le pegó un bofetón al atrevido, con tan buena voluntad que quedó tendido en el suelo el infeliz jumo.

Enlace.—El próximo domingo á las siete de la mañana y en la iglesia del Carmen, tendrá lugar el matrimonio de una pareja que, no hay duda, formará un buen hogar; ambos reúnen excelentes condiciones para hacerlo: ella es una gentil rubia, de ojos azules, de airoso andar, muy educada, altiva, pero su altivez es modesta; él es un magnífico muchacho, buen luchador.

La feliz pareja responde á los nombres de Rosalía Nausitart y David Rojas.

Deseamos para ambos una serie no interrumpida de dichas.

Se dice que el premio mayor de la Lotería de Méjico, que es de sesenta mil pesos oro americano, vendrá á Costa Rica, porque el billete que tiene el número premiado está aquí. El dichoso mortal que lo posea, ya tiene para volverse loco de contento. ¡Quién fuera ese feliz!

La casa ocupada en la tienda de don Manuel Romero, no tiene canoas que recojan las aguas pluviales, y ayer tarde se empapó todo el que pasó por allí, que es uno de los lugares más transitados de esta capital.—¡Que se componga pronto!

El individuo de dos caras, como quien dice con vistas por delante y por detrás, que estuvo enfermo de parálisis y con reumatismo en las manecillas; el individuo que anda sin tener piés y canta sin tener boca; nos referimos al señor reloj de Catedral, está ya perfectamente bien. Celebramos su mejoría.

Como es de suponerse que ya la Sociedad Lírico Dramá-

seis ú ocho mesas con plataforma de mármol, ojalá todas de un tamaño y de forma rectangular.

En la semana entrante irá nuestro amigo Ardilión Castro á Limón, con el objeto de practicar una diligencia judicial.

Buen viaje le deseamos.

En una casa de la calle 20, Sur, 250 varas al Sur del Parque Central, vive una señora Trinidad v. de Granados, anciana, pobre, sola, sin otro amparo que el de alguna persona caritativa que la atiende. Actualmente esa señora se encuentra gravemente enferma, y no es posible que siga allí sola, abandonada en su indigencia por más que algunos de sus vecinos se preocupan por ella. Llamamos hacia este caso de necesidad, la atención de las sociedades caritativas existentes en San José.

El amigo don Alfredo Esquivel no se duerme sobre sus laureles; ha ordenado la construcción de otro departamento en la oficina central de correos, para mayor comodidad, pues allí cada vez hay más movimiento. Los empleados activos, como el señor Esquivel, merecen aplausos del público. tica del Maestro Cuevas no podrá dar la función á beneficio del tan necesitado templo de la Dolorosa, sería conveniente que se organizara una velada con el fin indicado. Tiene la palabra don Fidel Tristán.

Los delincuentes de robo y homicidio, respectivamente, Gregorio Martínez y Antonio Cordero Portilla, han conseguido que se les rebaje la décima parte de la pena que por esos delitos les fue impuesta.

Dios nos tenga de su mano! Acusaciones judiciales como puños de confeti en las fiestas; reclamos verbales, á cada rato; amenazas, pescozadas, garrotazos, á diestra y siniestra; nos llueven. Quién nos enseñara á hacer inofensivas nuestras pobres gacetillas!

Ayer en la mañana riñeron dos mujeres en el Mercado por un su *Chepe* que nombraban á cada rato, y se dijeron lindezas, sin tomarse la precaución de hablar en voz baja. Un caballero se acercó y les hizo ver que respetaran á las señoras que al pasar las escuchaban, y una de ellas, con gran desparpajo, dijo que la que no quisiera oír algo que podía retirarse á hacer oración. ¡Oh, las harpías!

Figura á canje.—Por lo que se ve, algunas de las cocineras del papel ese propagador del cultivo de las arverjas, tienen que ver mucho con los gacetilleros enamorados del principio: no hay criadita que en sus relaciones no les miente con cariño.

BAILE DE AMIGOS

EN EL TEATRO NACIONAL

Se pone en conocimiento de todos los interesados, que se ha señalado definitivamente para verificar dicho baile la noche del sábado 31 de este mes.

La Comisión respectiva hace constar que sus trabajos se llevan á cabo sin obstáculos y suplica no dar crédito á los rumores que constantemente circulan sobre el particular, pues ella es la única que puede dar á conocer á los contribuyentes la marcha de dichos trabajos.

LA DIRECTIVA

¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vende Artavia?

Y tan BARATOS como BUENOS

La Costarricense

ZAPATERIA

—DE—
Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucico del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4.ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

AVISO

Todo el que comprare bienes de mi pertenencia ó de mis hijos menores, á mi hijo Luis Tenorio, los perderá, pues no tiene intervención en ellos de ninguna manera.

San Buenaventura de Cañas, setiembre de 1903

MANUELA PALMA v. de TENORIO

RAMON MORALES R.

SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa n.º 37.—Frente v. de Lines.

Emulsión Scott Alimento Completo

La Emulsión de Scott, por sus componentes de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos de cal y de sosa, es uno de los alimentos más completos para la economía humana.

Es un excitante de la nutrición. Se absorbe por la fibra muscular, siendo un gran renovador de los tejidos y de los principios albuminoideos fundamentales, expulsando las toxinas, bacterias infecciosas y sus productos. Purifica totalmente la sangre, y es por reunir esas propiedades que la

Emulsión de Scott

debe emplearse siempre en la tuberculosis, la anemia, el raquitismo, el reblandecimiento de los huesos y en general en todas aquellas enfermedades que necesitan un alimento completo.

Por su estado grasoso, nutre los pulmones.

Por su asimilación, aumenta los glóbulos de la sangre.

Por el fósforo que contiene, nutre el cerebro.

El fosfato de cal y de sosa nutre los huesos y la cal calcina los tubérculos.

Razón por lo que es un alimento completo.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en las Farmacias y Droguerías.

Dinero al 1 oyo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenás, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten —PENSIONISTAS— Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

EL CLUB "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se le ha dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto

de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.— Sucursales en Cartago y Alajuela

CAFE MOLIDO

de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON

FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de

Mr. H. N. RUDD

Avenida Central

Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país

Trabajo satisfactorio en fotografías

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arregle en esta Tintorería.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrese en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público

Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros, Oeste del Parque Central.